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“南水”抵达后质量会不会发生变化？黄水现象怎么
解决？这是河南、河北、北京、天津等受水区百姓普遍关
心的问题。

目前，无论是水源区和受水区，都在采取严格措施加
强水质保护，不计一切代价确保调水水质安全。

国家划定丹江口水库为饮用水水源保护区，水源区新
建污水处理厂 174 座、每天新增污水处理能力 152 万吨，
新建垃圾处理场 98 座、每天新增垃圾处理能力 8500
吨。这些污水和垃圾处理设施覆盖了水源区所有县级以上
城市和重点乡镇，彻底改变了污水直排和垃圾乱倒乱堆的
现象，对保护水质起到了关键作用。同时，水源区还关闭
了 1000 多家污染企业，叫停和否决了新上项目 300 多
个，从源头上控制了污染物排放。

另外，丹江口库区“七山二水一分田”的土地利用特
征明显，据不完全统计，仅库周 1 公里范围内就有 29 万
人口、36.7 万亩耕地，每年约有 2.6 万吨农药、化肥进入
丹江口水库，直接影响水质安全。为治理库周面源污染、
阻隔污染物进入水库，库周 1 至 3 公里范围内建设了环库
生态屏障，从根本上解决了库周农业面源污染问题。

在 1432 公里的输水过程中如何保障水质安全是另一
个严峻的考验。国务院南水北调办公室副主任于幼军告诉

《经济日报》 记者，南水北调中线在输水过程中产生的水
质污染风险主要来自 3 个方面：部分高于渠道运行水位的
地下水如果被污染，可能渗入总干渠带来的污染风险；有
毒有害危险化学品运输途中，在穿越总干渠桥梁时可能突
发交通事故带来的污染风险；输水沿线大气污染物沉降带
来的污染风险。

据介绍，虽然中线输水线路长，但是 1196 公里的明
渠全部与周边水系立交，不会与地表水发生水体交换，两
侧地表水对总干渠水质不会造成污染。同时，沿线地区还
严格控制新上建设项目，对现有排污企业加强环保监管；
针对有毒有害危险化学品在运输过程中可能造成的污染风
险隐患，制定多层面的水质监测跟踪方案。

同时，受水区已建立起一套严密的防护措施。为了确
保有问题的调水“不进城、不进京、不进厂”，北京在北
拒马河暗涵渠首、大宁调压池和团城湖调节池设置 3 道智
能化水闸，一旦水质有问题，水闸就会自动关闭。

对于南方水进京后可能出现的“黄水现象”，北京南
水北调办副主任何凤慈告诉记者，“黄水现象”是来水与
北京原有地下管道发生化学反应的结果，一般 7 天至 10
天就会消失。“为防止发生‘黄水现象’，北京加大了对地
下管网的改造力度，管网设施不仅要适应北京自有水，还
要适应来水。”何凤慈说。

记者在采访中了解到，从汉江沿线到丹江沿线、从丹
江口水库到北京团城湖干渠沿线，都已建立起一套比较完
善的人工监测与智能化监测相结合的监测网络，南水北调
中线调水水质稳定达标将有充分保障。

水质安全咋保障
本报记者 刘 慧

五问“南水北调”④④

本报北京 12 月 28 日讯 综合

本报和新华社报道：交通运输部部
长杨传堂在 12 月 28 日召开的 2015
年全国交通运输工作会议上表示，
2014年，我国交通部门主动服务国
家战略，狠抓稳增长措施落地，加
大固定资产投资，预计全年铁路公
路水路完成投资 2.5万亿元。

交通运输部预计，全年新增公
路里程 9.38 万公里，其中高速公路
7450 公里，全年新改建 23 万公里
农村公路，超额完成国务院下达的
建设任务。铁路固定资产投资保持
较快增长，全年完成 8000 亿元建
设任务，新线投产 8000公里。

28 日，国内一批交通重点工程
相继完工、开工——

沪蓉高速公路全线贯通，连接
6 省市强化东中西部联系。历时 5
年建设的宜巴高速正式通车，标志
着作为国家规划的“五纵七横”国
家高速公路网的重要组成部分的沪

蓉高速公路全线贯通。沪蓉高速东
起上海，西达成都。从 2008 年起
至 2012 年，除位于湖北省内的宜
巴段一直未能通车外，其余各路段
已先后建成通车。由于途经众多长
江沿线城市，沪蓉高速将对发展水
陆联运，带动长江经济带建设产生
积极影响。串联起三峡大坝旅游
区、神农架景区、重庆奉节白帝城
等众多景区的沪蓉高速，也将成为
一 条 助 推 旅 游 发 展 的 “ 黄 金 通
道”。

青海格尔木至新疆库尔勒铁路
全线开工建设，我国又一条入疆大
动脉正在形成。格尔木至库尔勒铁
路全长 1213.7 公里，项目总投资
376.41 亿元，建设工期 5 年。起点
位于青海省柴达木盆地境内的格库
铁路，沿途分布着大量石油、有色
金属矿产等资源。新建铁路具有极
高的战略和国防意义，将释放沿途
地区既有运力，促进西部能源、矿

产的共享和流通，有利于进一步完
善我国内陆至边疆、中亚、地中海
等地区的陆路运输通道。同日，新
疆铁路吐 （鲁番） 库 （尔勒） 二线
正式开通运营，南疆铁路由此进入
电气化时代。

商丘至合肥至杭州铁路客运专
线开工建设。商合杭客专建成后，
将形成豫皖地区连接杭州、上海等
长三角主要城市群的快速铁路通
道，对方便沿线群众出行，发挥长
三角地区辐射带动作用，促进区域
经济社会协调发展具有重要意义。

青 荣 城 际 铁 路 （即 墨 至 荣 成
段） 开通。青荣城铁贯穿青岛、烟
台、威海 3 市 17 个区市，是促进胶
东半岛蓝色经济区发展的“黄金走
廊”，打通了烟台、威海等胶东半
岛东北部地区联通内陆地区的高速
大通道。青荣城铁将开行 11对动车
组列车，烟台、威海至北京的列车
运行时间将缩短 9小时以上。

今年铁路公路水路完成投资2.5万亿元
一批交通重点工程年底相继完工、开工

12 月的拉萨，已进入
一年中最缺氧、最寒冷的
季节。但来自四川的王官
炳却没有回老家“避寒”，
而是天天在工地上查看他
的养殖场修建情况。

王官炳的藏鸡养殖场
在 拉 萨 市 达 孜 县 章 多 乡 ，
占地 4600 亩，建成后可实
现 年 出 栏 藏 鸡 100 万 只 ，
预计仅藏鸡蛋一年就可生
产 1800 万枚，销售收入达
1亿元。

去年 9 月开始，拉萨市
在西藏率先提出“净土健
康产业”发展思路，着力
开 发 高 原 有 机 健 康 食 品 、
高原有机生命产品、高原
保健药品。

“以拉萨为中心点，近
1000 公里以内没有任何工
业污染。”拉萨市市长张延清
介绍说，拉萨市出台了《关于
加快推进净土健康产业发展
的若干政策意见（试行）》，对
有潜力、发展好的净土健康
企业进行政策扶持和财政补
贴。同时，鼓励企业与当地农
牧民签订销售协议进行规模
化、订单式生产，带动农牧民
增收就业。拉萨市各区县划
定了重点发展产业，城关区
的奶牛、当雄的牦牛、达孜的
藏鸡、曲水的玛卡种植⋯⋯
在一年多时间里，净土健康
产业已在“世界屋脊”生根
发芽。

截 至 目 前 ， 拉 萨 市 拥
有净土健康企业 88 家，年产值过亿元的净土健康
企业 7 家，产值过 5000 万元的企业 5 家。奶牛标
准化养殖小区已发展到 19 个，饲草种植面积达到
73428 亩，同比增长 293%；特色经济作物种植面
积达到 7980 多亩，同比增长 741%；藏药材种植面
积达到 2040亩，同比增长 580%。

在前不久举办的第七届中国绿色食品博览会
上，以“净土健康”为标识的牦牛肉干、藏香猪、藏香
鸡、青稞等产品受到了广泛的关注。而在此之前，拉
萨已成功推出了“拉萨净土”区域公用品牌标识。“拉
萨净土”健康产品北京展馆建成挂牌，“西藏馆”也已
上线京东电商平台。拉萨市提出，到 2016 年，全市
净土健康产业年产值将达到 300 亿元；到 2020 年，
净土健康产业年产值达 1000 亿元，将拉萨打造成
为世界知名、国内领先的净土健康产业基地。

西藏自治区党委常委、拉萨市委书记齐扎拉表
示，拉萨已跳出了传统的同质化跟随型发展模式，
步入了发挥优势、彰显特色、突出特点的差异化发
展快车道。

拉萨力推净土健康产业

本报记者

夏先清

代

玲

通讯员

杨云琴

本报讯 记者雷汉发、通讯员汪国

会 孙亚安报道：廊坊鑫谷光电股份有
限公司生产的 LED 多面发光体灯泡，
改变了以往 LED 只是单方向发光的历
史，实现了 360 度立体发光的重大变
革，这项技术属于全球首创。如今，包
括鑫谷光电在内，廊坊高新技术企业已
达 700多家。

为了实现跨越发展，廊坊把科技兴
市作为全市经济发展的首要环节加以落
实。廊坊市委书记王晓东说，“在京津
冀协同发展战略中，廊坊有着得天独厚
的区位优势，而要把区位优势转化为经
济优势，科技创新就是最给力的杠杆，
牵住了这个‘牛鼻子’，就等于掌握了
经济工作的主动权。”

实施创新驱动，高标准建设产业
孵 化 基 地 是 载 体 。 廊 坊 以 京 津 冀 加
快 融 合 为 契 机 ， 谋 划 建 立 环 首 都 科
技 孵 化 带 ， 搞 好 规 划 ， 细 化 管 理 ，
提 升 孵 化 效 果 ， 充 分 吸 收 北 京 最 优
技 术 成 果 ， 实 现 “ 北 京 研 发 、 廊 坊

转 化 、 全 省 开
花 ” 的 效 应 。
廊 坊 组 织 中 科
廊 坊 科 技 谷 申

报 国 家 级 孵 化 器 ， 组 织 固 安 奥 科 孵
化 园 、 永 清 台 湾 工 业 新 城 科 技 企 业
孵 化 器 申 报 省 级 科 技 企 业 孵 化 器 ，
通过科技孵化带建设,技术合同成交
额首次突破 5 亿元，科技成果转化率
达到 92%，在高新技术产业带上创造
了以全市不到 1%土地产出 40%以上
GDP 的佳绩。

为 了 推 进 科 技 成 果 尽 快 生 根 开
花，廊坊全面启动了高新技术产业倍
增计划，围绕电子信息、新材料、新
能 源 、 先 进 制 造 、 生 物 医 药 优 势 产
业 ， 大 力 开 展 共 性 和 关 键 技 术 的 攻
关，重点推进新奥集团“煤催化气化
关键技术”、三河天久实业公司“碳纤
维及复合材料产业化”等项目列入国
家、省支持范围。今年前 3 季度，廊
坊全市规模以上高新技术产业增加值
达 到 99.6 亿 元 ， 比 去 年 同 期 增 长
11.2%。廊坊市市长冯韶慧表示，目前
以华为、中兴、新奥、润泽、有研光
电等龙头企业为核心的产业链创新势
头非常强劲，预计 3 年时间，在这些
产业链上的规模以上企业和高新技术
产业增加值均可翻番，分别达到 160
家和 240 亿元。

河北廊坊：

加快建立环首都科技孵化带
本报讯 记者冉瑞成报道：重庆两

江新区主动抢抓新一轮国际产业转移调
整机遇，培育打造了电子信息、新能
源、高端装备、通用航空、云计算等一
批战略性新兴产业集群，在高位对接中
抢占长远发展制高点。

记者在位于两江新区的重庆通航集
团直升机制造基地采访时看到，工作人
员正在直升机组装生产线上有条不紊地
忙碌着。“我们目前已接到飞机订单超
过 60 个。”重庆通航集团综合部负责人
尹恒虚告诉记者，公司已具备年产 50
架直升机和 20 架通用飞机的能力，并
形成了涵盖研发设计、生产制造、市场
销售、运营维修、服务保障、飞行培
训、机场建设等 7 个业务板块全产业链
发展格局。

近年来，两江新区通过将原材料、销
售“两头在外、大进大出”变为“一头在
内、一头在外”，实行“整机+零部件”、

“制造+研发”的产业链“垂直整合”，以
此拉动开放式产业集群在内陆的集聚。
以新兴的电子信息产业为例，随着宏基、
东芝等笔记本电脑品牌厂商，仁宝、纬创
等笔记本电脑代工厂的落户开工，两江
新区形成了品牌商、代工商、零部件一体

的电子信息产业链条。
两江新区管委会常务副主任汤宗伟

表示，战略性新兴产业必须要有重大的
技术突破、有国际竞争的优势，才能占
领真正的产业制高点。在两江新区水土
高新产业园，投资 328 亿元的京东方
8.5 代液晶面板生产线正紧锣密鼓建
设，该生产线是当前世界最先进的液晶
显示生产线之一。京东方副总裁张宇告
诉记者，该项目运用国际最新的氧化物
加触控技术，投产后每月可生产 9 万片
大型液晶面板和 3 万张平板触摸屏，为
三星等跨国公司智能终端产品提供核心
配套，并带动形成涵盖大、中、小尺寸
显示面板全产业链的千亿级集群。

5000 亿元汽车、4000 亿元电子
信息、2000 亿元高端装备、200 亿元
通用航空、200 亿元生物医药⋯⋯如
今，两江新区的“万亿工业集群”框
架正快速形成。根据两江新区管委会
提供的数据显示，截至目前，该区已
引进世界 500 强企业 127 家，较成立
之 初 的 54 家 翻
了 一 番 ， 占 重
庆 全 市 总 数 一
半以上。

重庆两江新区：

以技术突破抢占产业制高点

上图 12 月 28 日，乘客准备乘坐新开通的北京地铁

14 号线东段列车。当日，北京地铁 6 号线二期、7 号线、15

号线西段、14 号线东段开通试运营，北京的轨道交通运

营里程达到 527公里。 本报记者 赵 晶摄

下图 从 1 号主塔顶俯

瞰武汉鹦鹉洲长江大桥。12

月 28 日，历经 3 年多建设施

工，武汉鹦鹉洲长江大桥正

式通车。鹦鹉洲长江大桥全

长 3.42 公里，主跨 850 米，是

目前世界上跨度最大的三塔

四跨悬索桥。

刘家华摄（新华社发）
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“天河二号”是“核高基”国家科技重大专项项
目。在 11 月 20 日召开的世界超级计算机大会上，

“天河二号”在超级计算机高性能共轭梯度 （HPCG）
基准测试排行榜上，位居世界第一。《经济日报》记
者采访了“天河二号”研究团队相关人员，探寻国之
重器“天河二号”背后的故事。

天河二号：国之重器
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2014年，我国区域发展呈现一个鲜明特点：在
经济发展新常态下，区域协调发展成为拉动经济增
长的新动力。国内外联动、区域间协同，外部协同
与内部协同并重，体现出大开大阖、纵横内外的系
统性和协调性，构建区域发展新棋局，为经济转型
升级打造广阔空间。

区域发展迈向多点支撑

内页点睛
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第三次全国经济普查是一场和平时期最大的社会
动员，一次组织严密的科学调查，一次公开透明的阳
光普查，一次信息技术应用最广泛的实践。开展两年
多来，党中央、国务院高度重视，统计系统群策群
力，300万普查员尽职尽责，7000万普查对象积极配
合，确保了中国经济家底的真实准确。

确保中国经济家底真实准确


